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Expediente
SAÚDE – DOAÇÃO DE SANGUE

Ministério da Saúde anuncia 
aplicativo para incentivar 

doação voluntária de sangue
Em campanha nas redes sociais, pasta reforça importância 

de manter os estoques de sangue abastecidos, 
especialmente no período de férias e festas de fim de ano. 

Cada doação pode ajudar a salvar até 4 vidas

https://www.gov.br/saude/pt-br/
ASCOM – MINISTÉRIO DA SAÚDE

Para valorizar a doação voluntária de sangue, facilitar a captação de 
doares e conscientizar a população sobre a importância de manter os 
estoques de sangue em níveis seguros, o Ministério da Saúde anun-

ciou, no Dia Nacional do Doador de Sangue (25), o MiniApp Hemovida. A 
Plataforma está integrada ao ConecteSUS e possibilita, entre outras fun-
cionalidades, que o cidadão localize facilmente a Rede Saúde mais próxi-
ma e baixe a Carteira do Doador, onde consta o Tipo Sanguíneo e a data 
da última doação. A ferramenta está disponível para download nas princi-
pais lojas de aplicativos a partir desta segunda-feira (27).
Os instrumentos digitais reforçam o papel do cidadão como protagonista 
da sua saúde, defende a secretária de Informação e Saúde Digital, Ana 
Estela Haddad. “O Aplicativo Hemovida estimula a doação de sangue vo-
luntária, um ato de amor que salva vidas”, reforça.
A Plataforma é gratuita e tem potencial de ser uma ponte entre os Hemocentros da Rede Pública de Saúde e os pos-
síveis doadores. O Aplicativo desempenha um importante papel na disseminação de informações sobre a doação de 
sangue e campanhas em andamento. Entre as funcionalidades, estão:

• Carteira do Doador

Carteirinha virtual com informações de Saúde, Tipo Sanguíneo e a data da última doação. Fornece um registro pes-
soal e útil em situações de emergência;

• Minhas Doações

Histórico completo de doações, incluindo as realizadas, canceladas e agendadas. Há opção de fazer Autodeclaração 
de Doação de Sangue para manter um registro do compromisso com a causa;

FOTO: MINISTÉRIO DA SAÚDE
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• Serviços Hemoterápicos

Localização da Rede de Saúde mais próxima, possibilitando identificar onde doar e receber informações sobre os 
serviços disponíveis em cada Unidade;

• Convidar Amigos

Promoção da Doação de Sangue entre amigos e familiares, permitindo compartilhar experiências nas redes sociais 
e incentivar outras pessoas a se tornarem doadoras;

• Regras para Doar Sangue

Informações detalhadas sobre como e quem pode doar, bem como os cuidados necessários no dia da doação. Ga-
rante que os doadores estejam bem-informados e preparados;

• Campanhas

Alertas sobre campanhas regionais e nacionais de Doação de Sangue, permitindo que as pessoas se envolvam em 
iniciativas de manutenção dos estoques de sangue nos níveis adequados;

• Avaliar Doação

Perspectiva sobre a experiência de doação, avaliação do estabelecimento, dos profissionais e satisfação geral. Con-
tribui para a melhoria contínua do processo de doação.

Interessados em se cadastrar no ConecteSUS Cidadão devem efetuar o download do aplicativo nas 
lojas Android ou iOS, ou por meio do site do ConecteSus. O login no app é feito pelo acesso único 
do Governo Federal (gov.br).

Doação de sangue

A doação é 100% voluntária, um ato de amor solidário que pode fazer a diferença na vida de quem preci-
sa. O sangue doado é utilizado nos Atendimentos de Urgências, realização de cirurgias de grande porte e 
tratamento de pessoas com Doença Falciforme e Talassemias, por exemplo, além de Doenças Oncológicas 
variadas que frequentemente necessitam de transfusão.
Aproximadamente 1,4% da população brasileira doa sangue, o que representa 14 pessoas a cada mil ha-
bitantes. Embora o percentual esteja dentro dos parâmetros recomendados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS), o Ministério da Saúde trabalha constantemente para aumentar esse índice, conscientizando a 
população da importância desse gesto na saúde coletiva.
As taxas de doação de sangue no Brasil cresceram em 2023. Entre janeiro e setembro de 2022 foram cole-
tadas 2.340.048 Bolsas de Sangue (com 450 a 500mL cada). Este ano, no mesmo período, a coleta ficou em 
2.452.425, o que representa aumento de 112.377 bolsas. Cada doação pode ajudar a salvar até 4 vidas.
Além da utilização nos procedimentos hospitalares, o sangue doado também pode ser transferido pelos 
Bancos de Sangue para a Empresa Brasileira de Hemoderivados e Biotecnologia (Hemobrás) produzir Hemo-
derivados, que são fornecidos gratuitamente pelo SUS à população que necessita.
O Ministério da Saúde acompanha diariamente o quantitativo de Bolsas de Sangue em estoque nos Hemo-
centros Estaduais, como estratégia para evitar um possível desabastecimento. “Caso necessário, o Plano Na-
cional de Contingência do Sangue pode ser acionado, possibilitando o remanejamento de Bolsas de Sangue 
de outras Unidades da Federação para aquelas com alguma dificuldade”, explica a Coordenadora Geral de 
Sangue e Hemoderivados, Joyce Aragão.

Quem pode doar?

No Brasil, pessoas de 16 a 69 anos podem doar sangue. Para os menores (entre 16 e 18 anos), é necessário 
o consentimento dos responsáveis. Entre 60 e 69 anos, a pessoa só poderá doar se já o tiver feito antes dos 
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60 anos. É preciso pesar no mínimo 50 quilos e estar em bom estado de saúde. O candidato deve estar des-
cansado, não ter ingerido bebidas alcoólicas nas 12 horas anteriores à doação e não estar de jejum. No dia 
da doação, é imprescindível levar documento de identidade com foto.
A frequência máxima admitida é de quatro doações anuais para o homem e de três doações anuais para a 
mulher. O intervalo mínimo entre doações deve ser de dois meses para os homens e de três meses para as 
mulheres.

PEC do Plasma

O acesso à saúde de qualidade, a universalização de serviços e o atendimento gratuito para a população é 
prioridade do Governo Federal. De acordo com o secretário de Ciência, Tecnologia, Inovação e Complexo 
da Saúde, Carlos Gadelha, a eventual permissão legal para comercialização de Plasma no Brasil seria um 
retrocesso. A possibilidade está em discussão em uma Proposta de Emenda à Constituição (PEC) no Con-
gresso Nacional.
Segundo Gadelha, a Organização Mundial da Saúde (OMS) rejeita a ideia em debate no Legislativo brasi-
leiro. “Foi uma conquista do Brasil ter proibido a comercialização de sangue na nossa Constituição. Antiga-
mente, tínhamos uma situação onde os brasileiros precisavam vender o próprio sangue para poder ter um 
prato de comida”, relembra.
Ainda de acordo com Gadelha, a mudança na Lei seria desnecessária no momento em que o Brasil vem re-
duzindo a dependência de outros países por Hemoderivados por meio da Hemobrás, a Empresa Brasileira 
de Hemoderivados e Biotecnologia. Atualmente, 30% dos hemoderivados ofertados pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) são resultado do fracionamento do Plasma doado no país e a previsão é que, a partir de 2025, 
com a conclusão da sua planta, a Hemobrás passe a produzir e processar 80%.
“Hoje, a Hemobrás é muito aberta à parceria com o setor privado. Portanto, pode-se estabelecer parcerias 
público-privadas, mas sem que o sangue vire mercadoria e possa ser, inclusive, exportado em detrimento 
da saúde da nossa própria população”, diz o secretário, reforçando que a cultura de doação de sangue, já 
consolidada no país, poderia ser prejudicada com uma orientação comercial em desfavor do ato altruísta.
“Se a gente desestimular a doação de sangue porque o sangue virou um comércio, pode faltar sangue até 
para transfusão, além de faltar o Plasma para a Hemobrás processar, em Assistência aos Hemofílicos. Pode-
ria faltar sangue na ponta, como quando você entra na Emergência do Hospital”, acrescenta.
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A proibição da Telemedicina ocupacional 
é inconstitucional e ilegal

Os Conselhos Regionais de Medicina vêm recebendo denúncias e representações com o objetivo de 
que sejam apuradas infrações éticas em face de profissionais e de empresas de saúde que se utilizam 
da telemedicina para a realização de exames ocupacionais baseando-se nas disposições da Resolução 

CFM nº 2.323/2022, em especial no, inciso I, do artigo 6º: “é vedado ao médico que presta assistência ao tra-
balhador: I – realizar exame médico ocupacional com recursos da telemedicina, sem o exame presencial do 
trabalhador”.

Este dispositivo expedido pelo Conselho Federal de Medicina – CFM é, no entanto, inconstitucional e ilegal 
uma vez que traz um impedimento normativo para que os recursos da telemedicina sejam utilizados na medi-
cina ocupacional, apesar da liberdade concedida aos profissionais de saúde por meio da Lei nº 14.510, de 2022 
de optarem ou não pela prática da telessaúde.

A medicina do trabalho é uma especialidade médica direcionada à prevenção de doenças no exercício profis-
sional e ao controle dos riscos observados no ambiente de trabalho, reconhecida pelo próprio CFM por meio 
da Portaria CME nº 1/2018, aprovada pela Resolução CFM nº 2.221, de 24 de janeiro de 2019. Ela integra o 
Sistema Único de Saúde, com o objetivo de promover a saúde do trabalhador, como está fixado no artigo 200, 
da Constituição Federal.

O direito à saúde, no desenho da Constituição Federal de 1988 é também direito fundamental, nos termos do 
artigo 5º, pois por meio dela está amparado o bem supremo que é o direito à vida. Logo, é um direito humano 
fundamental, social e universal que compete ao Estado garantir, como está fixado nos artigos 196 e 197 da 
Carta Constitucional. A universalidade, como objetivo da Seguridade Social, está reconhecida na Lei Maior 
Brasileira, no parágrafo único, inciso I, de seu artigo 194.

O objetivo da universalidade do atendimento e da cobertura somente pode ser perseguido mediante múltiplos 
e diversos meios que tratem de forma igualitária a todos aqueles que são protegidos pela assistência à saúde, 
nos termos do quanto fixado no artigo 196, da Constituição Federal, figurando nesse grupo de proteção os tra-
balhadores. Observa-se, portanto, que o inciso I do artigo 6º, da Resolução CFM nº 2.323, de 2022, não está 
em harmonia com os objetivos da Seguridade Social e do SUS, deixando de preservar a saúde do trabalhador 
assim como a liberdade do profissional médico.

Por outro lado, não se deve perder de vista que mediante a Lei nº 14.510, de 2022 foram inseridos dispositivos 
na Lei nº 8.080, de 19 de setembro de 1990, para autorizar e disciplinar a prática da telessaúde em todo o Ter-
ritório Nacional, assegurando ao profissional de saúde, na dicção do artigo 26-C a “completa independência 
de decidir sobre a utilização ou não da telessaúde, inclusive com relação à primeira consulta, atendimento ou 
procedimento”, podendo, ainda, “indicar a utilização do atendimento presencial ou optar por ele, sempre que 
entender necessário”.

É relevante observar que a telemedicina e a telessaúde foram reconhecidas na Lei Orgânica da Saúde, no seu 
artigo 26-A, introduzido pela Lei nº 14.510, de 2022, como meios de promoção da universalização do acesso 
dos brasileiros às ações e aos serviços de saúde, não devendo os brasileiros trabalhadores ser excluídos dessa 
possibilidade de acesso por uma Resolução do CFM, seja porque se trata, como demonstrado, de norma que 
colide com os objetivos da Seguridade Social e do SUS, como também porque cria tratamento desigual para 
os trabalhadores, o que não se compatibiliza com a universalidade e com o pleno acesso à saúde.

A vontade do legislador, como se pode constatar na leitura da própria Lei, é a de que a telessaúde seja acessível 
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a toda a população, prestigiando a universalidade do acesso aos serviços de saúde e a liberdade de escolha do 
profissional médico. Em nenhum momento, a Lei exclui o trabalhador da cobertura pelos serviços da telessaúde. 
E, diga-se, nem poderia, porque a Lei Orgânica da Saúde também protege o trabalhador. E mais do que isso, de 
acordo com o disposto no artigo 26-C da Lei Orgânica de Saúde, cabe exclusivamente ao profissional de saúde 
decidir sobre a utilização ou não da telemedicina, inclusive com relação à primeira consulta, atendimento ou 
procedimento.

A Resolução nº 2.323, de 2022 é ato administrativo, já que o CFM é uma autarquia federal, caracterizando-se 
como órgão da Administração Indireta, vinculado, assim, os seus atos ao princípio da legalidade estrita, confor-
me previsto no artigo 5º, inciso II e no artigo 37,  da Constituição Federal. Assim, espera-se que o CFM ao editar 
as suas resoluções não busque se sobrepor a Lei. Mas muito embora a Resolução nº 2.323, de 2022, ao menos 
no que diz respeito ao inciso I do artigo 6º, já esteja em conflito com a Constituição Federal, é fato que a Lei nº 
14.510, de 2 022 lhe é superveniente, caracterizando-se o conflito de normas, que leva a incompatibilidade e a 
invalidade da norma de menor hierarquia, na hipótese, a Resolução.
                  
Não cabe, portanto, ao CFM expedir normas vedando o que a Constituição Federal e a lei autorizam, posto que 
a sua competência normativa regulamentar, além de estar jungida ao princípio da legalidade estrita, opera-se no 
controle da ética médica, ou seja, na fixação das diretivas da conduta médica, o que é muito diverso do que está 
fixado no inciso I, do artigo 6º da Resolução 2.323, de 2022.
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INFRAESTRUTURA URBANA

Obras de pavimentação avançam no Povoado 
de Peri-Peri, em Belo Campo

redacao@jornaldosuodeste.com
DA REDAÇÃO *

A Prefeitura Municipal de Belo Campo, através da Secretaria Municipal de Obras e Infraestrutura, está 
avançando nas obras de pavimentação do Povoado de Peri-Peri. As intervenções fazem parte da 
proposta do Governo Municipal de investir na pavimentação de vias públicas em todo o município, 

como estratégia de garantir mobilidade e qualidade de vida da população.

Avançam as obras de pavimentação de vias públicas do Povoado de Peri-Peri, estimadas em mais de R$ 500 mil.

A pavimentação em paralelepípedos com drenagem superficial, com custo estimado em mais de R$ 500 
mil, está sendo financiada com recursos de convênio celebrado entre a Prefeitura Municipal e o Governo 
do Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano da Bahia, por meio da Companhia 
de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Conder).
Com a pavimentação, ressalta o titular da Secretaria Municipal de Obras e Infraestrutura, engenheiro 
Nathan Ferraz Duarte, já está servindo para aquecimento da economia e valorização dos imóveis no Po-
voado, gerando empregos e renda. “A partir do momento que a obra começou a ser implantada, houve 
uma movimentação maior nos mercados e padarias da localidade, além dos aluguéis de casas e a con-
tratação de mão de obra local, como pedreiros e ajudantes. Então, houve um aquecimento da economia 
do Povoado, com a implantação”, pontuou o secretário.
O secretário apontou ainda que a obra obedece a critérios técnicos de acessibilidade, com a implantação 
de calçadas com rampas de acesso e contendo sinalização tátil de alerta. Nosso objetivo é que toda po-
pulação possa ser alcançada por meio dessa obra”, reforça o secretário.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BELO CAMPO

FOTOS: ASCOM/PMBC
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INFRAESTRUTURA RODOVIÁRIA

Conexão do Nordeste com o Centro-Oeste, BR-
030/BA/GO terá 191,5 quilômetros pavimentados 

pelo Ministério dos Transportes
“Será uma obra transformadora para o Brasil Central, para integração do Sul da 

Bahia com o restante do país e para o desenvolvimento da região como um todo”, 
afirmou o ministro dos Transportes, Renan Filho

https://www.gov.br/transportes/pt-br
ASCOM/MINISTÉRIO DOS TRANSPORTES

FOTO: MÁRCIO FERREIRA/MT

Fundamental para o escoamento da produção agrícola do Centro-Oeste brasileiro e rota turística para o Sul da 
Bahia, a BR-030/BA/GO terá 191,5 quilômetros pavimentados, de Mambaí (GO) a Cocos (BA). O edital para as 
obras neste trecho da Rodovia foi lançado na quarta-feira (22), pelo ministro dos Transportes, Renan Filho, em 

solenidade com a presença do ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa. Incluído no Novo PAC, estão disponíveis para 
as obras R$ 900 milhões do Orçamento Federal.
A pavimentação reduzirá em mais de 200 quilômetros o percurso entre o Centro-Oeste, o Sudeste e o Sul do país 
em direção ao litoral baiano. Além disso, será importante para aumentar a integração com a Ferrovia de Integração 
Oeste-Leste (Fiol) e o Porto de Ilhéus (BA). A abertura dos envelopes com as propostas enviadas ocorrerá em janeiro 
de 2024 e a expectativa é que as obras sejam iniciadas no primeiro semestre do mesmo ano.
“Será uma obra transformadora para o Brasil Central, para a conexão do Sul da Bahia com o restante do país, e de 
Brasília com essas regiões. Facilitar o acesso e a integração vai fortalecer o agronegócio, o turismo e melhorar a 

Obra de Mambaí (GO) a Cocos (BA) está incluída no Novo PAC do Governo Federal
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mobilidade em todo o Brasil”, disse o ministro Renan Filho, que reforçou o incremento no orçamento dos Estados 
envolvidos. No total, já foram executados mais de R$ 1 bilhão na Bahia – 50% a mais do que o que foi pago em 
2022, na gestão anterior.
Em Goiás, já foram executados mais de R$ 430 milhões e há uma série de obras em andamento. Com toda a malha 
rodoviária federal coberta por contratos de manutenção, os Índices de Condição da Manutenção (ICM) bom das 
rodovias goianas está em 80%, um dos melhores índices do país. “Com esse volume de investimentos, vamos viver 
quatro anos transformadores, retirando do papel obras que eram sonhos de muitas pessoas há muito tempo e como 
essa que estamos assinando hoje”, concluiu o ministro dos Transportes.

Impacto
Cerca de 8 mil empregos diretos e indiretos, devem ser gerados com o início das obras na BR-030/BA/GO. Para o 
ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, a iniciativa será fundamental para fortalecer a logística e aumentar a capa-
cidade competitiva do país. “Dessa forma, conseguiremos equacionar os investimentos para gerar ainda mais em-
prego e renda”, afirmou.
O governador da Bahia, Jerônimo Rodrigues, celebrou a retomada de investimentos no Estado. “É uma estrada ex-
tremamente importante para a Bahia. A pavimentação reduzirá o tempo de viagem para quem quer chegar ao lito-
ral, sem contar que diminuirá os riscos de sinistros de trânsito e de assaltos nas vias”, apontou.
Para o governador de Goiás, Ronaldo Caiado, as intervenções fortalecem o Estado como um elo de ligação entre as 
regiões brasileiras, fomentando a integração nacional. “Não existe maneira de propor desenvolvimento sem investir 
em rodovias. Essa é uma ligação fundamental para o crescimento dos dois Estados, em região de produtividade 
altíssima e referência da melhor agropecuária existente”, destacou.
Também participaram da cerimônia prefeitos das regiões beneficiadas e parlamentares da representação federal 
dos dois Estados.

Novo PAC
Por meio do Novo PAC do Governo Federal, a infraestrutura de transportes da Bahia será incrementada com nove 
obras públicas em rodovias federais, além do estudo de uma nova concessão e investimentos em trechos concedi-
dos. No total, serão R$ 6,2 bilhões investidos nas rodovias baianas.
Já em Goiás, estão previstos dez projetos de rodovias, entre obras de adequação, restauração e construção de em-
preendimentos como a ponte sobre o Rio Araguaia, na BR-080/GO. No total, serão R$ 11,4 bilhões investidos nas 
intervenções elencadas como prioridade para o estado no setor rodoviário.
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CIDADES – GESTÃO PÚBLICA

Governador entrega mais de R$ 1 milhão em 
investimentos para fortalecer os pequenos 

agricultores de Botuporã

redacao@jornaldosuodeste.com
DA REDAÇÃO*

“Um dia histórico para nós”. Essas foram as frases mais ouvidas em Botuporã, pronunciadas por pequenos pro-
dutores rurais do município, para manifestar o sentimento de alegria com as entregas oficiais de intervenções re-
alizadas pelo Governo do Estado, feitas pelo governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), que cumpriu agenda de 
trabalho na cidade na manhã do domingo (26).

uma das intervenções do Governo do Estado em Botuporã, entregues pelo governador Jerônimo Rodrigues, foi a Unidade de Processa-
mento de Derivados de Mandioca da Comunidade de Baixão.

Na cidade, acompanhado pelos secretários de Estado de Desenvolvimento Rural e da Educação da Bahia, respecti-
vamente Osni Cardoso de Araújo e Adélia Maria Carvalho de Melo Pinheiro, o governador fez a entrega oficial das 
obras de ampliação do Mercado Municipal Antônio José de Souza, de cem barracas padronizadas de Feira Livre 
– construída em tubo industrial de aço carbono, com bancada em MDF – e da Unidade de Processamento de Deri-
vados de Mandioca da Comunidade de Baixão. As intervenções, executadas pela Companhia de Desenvolvimento 
e Ação Regional, autarquia vinculada à Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, exigiram investi-
mentos superiores a R$ 1 milhão, beneficiando diretamente centenas de pequenos produtores rurais do município e 
reforçando o compromisso do Governo do Estado de interiorizar as ações, fortalecer a Agricultura Familiar, fomen-
tando a produção e comercialização de alimentos na região.

FOTO: FEIJÃO ALMEIDA/GOVBA. 
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Antes de dar início à agenda oficial, o governador participou da tradicional Cavalgada de Umburana, que culminou 
com a chegada no Mercado Municipal, onde foi recepcionado por um grupo de sanfoneiros e autoridades locais 
e lideranças políticas da microrregião. Emocionado, Jerônimo Rodrigues lembrou sua infância, na zona rural de Ai-
quara e das dificuldades enfrentadas pelos moradores da localidade, que não dispunham de água tratada e energia 
elétrica, além de não ter acesso a Posto de Saúde e Escola nas proximidades. Segundo o governador, “a vida era 
muito difícil, éramos esquecidos e a política não chegava até a gente”. Essa vivência e aprendizado tem sido, pon-
tuou Jerônimo Rodrigues, inspiração para construir, enquanto governador do Estado, uma nova realidade para o 
homem do interior, especificamente para as populações mais vulneráveis das zonas rurais.

Acompanhado do secretário de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia, Osni Cardoso de Araújo, o 
governador Jerônimo Rodrigues entregou cem barracas padronizadas de Feira Livre a pequenos produ-
tores rurais de Botuporã. 

FOTO: FEIJÃO ALMEIDA/GOVBA. 

Para o titular da Secretaria 
de Estado de Desenvol-
vimento Rural da Bahia, 
Osni Cardoso de Araújo, 
destacou a importância 
dos investimentos fei-
tos na requalificação do 
Mercado Municipal, que 
têm sido planejados para 
incentivar a produção e a 
comercialização de pro-
dutos e, principalmente, 
dos homens e mulheres 
do campo.
Após a entrega das obras 
do mercado Municipal e 
dos equipamentos aos 
pequenos produtores ru-
rais, Jerônimo Rodrigues 
inaugurou a Praça Irmã 
Dulce, no Bairro Popular. 
A intervenção foi execu-
tada pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvi-
mento Urbano da Bahia, 
através da Companhia 
de Desenvolvimento Ur-
bano da Bahia (Conder). O governador também fez a entrega das obras de pavimentação em paralelepípedo com 
drenagem em ruas do Bairro Pé do Morro. As duas intervenções exigiram investimentos da ordem de R$ 1,2 milhão.
Durante ato público, que marcou a visita a Botuporã, Jerônimo Rodrigues deu por entregue as obras de implanta-
ção dos Sistemas Simplificados de Abastecimento de Água das Comunidades de Pajeú, Pedra, Barreirinho, Marre-
cas, Lagoa dos Couros, Açude, Exú, Grotão e Canabrava, distante 18km da sede, e Pedra de Cavalo. As obras foram 
executadas pela Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica e de Saneamento da Bahia, através da Companhia de 
Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia (Conder), com investimentos superiores a R$ 1 milhão.
Ainda em Botuporã o governador autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comu-
nicação da Bahia, dar início do processo Licitatório para pavimentação do trecho de 16 quilômetros ligando a sede 
municipal ao Distrito de Boa Vista. A estimativa é que sejam investidos na intervenção quase R$ 16 milhões.
Ainda na Infraestrutura Urbana, foi autorizado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento Urbano da Bahia, através 
da Companhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Conder), celebrar convênio com a Prefeitura Municipal para 
pavimentação de vias públicas na sede municipal.
E, em mais uma ação voltada para valorização e promoção da Agricultura Familiar no município, o governador auto-
rizou a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação 
Regional (CAR), a investir na implantação do Programa Promer – Programa de Promoção de Mercados Rurais – e na 
requalificação do prédio antigo do Mercado Municipal da sede.
Na área da Segurança Pública, Jerônimo Rodrigues assinou a Ordem de Serviço para a Secretaria de Estado de Se-
gurança Publica da Bahia a iniciar as obras de construção do novo Pelotão da Política Militar. As obras deverão ser 
iniciadas em dezembro e vão exigir investimentos superiores a R$ 1 milhão.
Finalizando a agenda, depois de anunciar a ampliação da Escola Municipal de Botuporã, o governador visitou a Es-
cola Família Agrícola (EFA), o Hospital Municipal e a Escola Municipal Miguel Lourenço Reis.
Entre as lideranças políticas regionais que participaram da visita do governador a Botuporã, os Deputados José Rai-
mundo Fontes (Estadual) e Waldenor Alves Pereira Filho (Federal), ambos do PT baiano.



12 Brumado, 25 a 27 de Novembro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS NotíciasJS.CIDADES

 www.jornaldosudoeste.com

GESTÃO PÚBLICA

Governador entrega obras e anuncia 
investimentos superiores a R$ 36 

milhões em Feira da Mata
redacao@jornaldosuodeste.com
DA REDAÇÃO *

Acompanhado das secretárias de Estado da Saúde e do Desenvolvimento urbano, respectivamente  Roberta 
Carvalho Santana e Jusmari Terezinha de Souza Oliveira, e do Diretor Superintendente da Superintendência 
de Infraestrutura de Transportes da Bahia, órgão vinculado à Secretaria de Estado de Infraestrutura de Trans-

porte, Energia e Comunicação da Bahia, Saulo Filinto Pontes de Souza, o governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), 
cumpriu agenda de trabalho na manhã do sábado (25), em Feira da Mata, para entrega de obras e anuncio de novos 
investimentos no município.

Jerônimo Rodrigues descerrou a placa inaugurando as obras de requalificação da Unidade Mista de Saúde Nelson Pinheiro de Azevedo. 

Na visita a Feira da Mata o governador inaugurou as intervenções para requalificação da Unidade Mista de Saúde 
Nelson Pinheiro de Azevedo, na sede municipal. Nas intervenções, que incluíram a reforma de muro, portões, pa-
redes, pisos, instalações elétrica e hidráulica, cobertura, esquadrias, instalações de esgoto e ventilação, bancadas e 
balcões, acessibilidade, louças e metais, prevenção e combate a incêndio, foram gastos R$ 634 mil. Com as obras re-
alizadas, a Unidade de Saúde passa a disponibilizar para a população novos procedimentos, como Cirurgias e Partos.
A Unidade de Saúde também ganhou novos equipamentos - um Foco Cirúrgico, uma Incubadora de Cuidado Inten-
sivo, um Monitor Cardíaco, um Ventilador Pulmonar e Aparelho de Ultrassom – além da instalação de novos apare-
lhos de ar condicionados e um Carro de Emergência - estrutura móvel composta por gavetas providas com materiais 
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medicamentos pertinentes para o atendimento do paciente em situações de Urgências ou Emergências Médica.
Ainda na área da Saúde Pública, o governador entregou um Aparelho e processador de Raio-X para o Centro Mu-
nicipal de Imagem.

. FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA

A secretária de Estado da Saúde da Bahia, Roberta Carvalho Santana, destacou a importância das ações 
e investimentos para qualificar a Atenção Básica no interior do Estado.

Titular da Secretaria de Es-
tado de Saúde da Bahia, 
Roberta Carvalho Santana, 
destacou a importância das 
ações e investimentos que 
têm sido realizados pelo 
Governo do Estado na área 
da Saúde, para interiorizar 
e qualificar a Atenção à 
Saúde da população baia-
na. De acordo com a secre-
tária, o investimento feito, 
através de convênio, em 
Feira da Mata, possibilita-
rá que a Unidade Mista de 
Saúde beneficiada possa 
atender a Atenção primá-
ria e também fazer Partos.
O governador Jerônimo 
Rodrigues apontou que a 
requalificação da Unidade 
de Saúde Nelson Pinhei-
ro de Azevedo represen-
ta um significativo avanço 
na infraestrutura de Saúde 
Pública de Feira da Mata, 
que passa a assegurar um 
atendimento de qualidade 
para a população. 
Na área da Infraestrutura, o governador fez a entrega das obras de pavimentação em paralelepípedos de vias pú-
blicas da Comunidade de Várzea da Cruz e do Distrito de Ramalho. As intervenções, realizadas pelo Governo do 
Estado, através da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano da Bahia, por meio da Companhia de Desen-
volvimento Urbano da Bahia (Conder), exigiu investimentos da ordem de R$ 920 mil.
Durante ato público que marcou a visita a Feira da Mata, o governador Jerônimo Rodrigues autorizou a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento urbano da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento Urbano da Bahia (Con-
der), a executar o projeto de construção de uma Praça na Comunidade de Itapicuru e a pavimentação de oito vias 
públicas. As intervenções vão exigir investimento totais de R$ 1,427 milhão [R$ 327 mil na construção da Praça e R$ 
1,1 mil na pavimentação de vias públicas].
Jerônimo Rodrigues também autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comuni-
cação da Bahia a dar início aos Processos Licitatórios para pavimentação asfáltica do trecho de três quilômetros do 
entroncamento da BR-030 (Feira da Mata) a Ponte sobre o Rio Carinhanha (Divisa BA/MG), no valor de R$ 3 milhões. 
A intervenção vai beneficiar os municípios de Cocos, Feira da Mata e Carinhanha, e para formatar acordo com o 
Consórcio Intermunicipal Bacia do Rio Corrente (Cibarc) para pavimentação asfáltica de 33 quilômetros, entre Boca 
da Lapa e Várzea da Cruz, acesso à BA-601, onde serão investidos R$ 2,5 milhões.
O governador também autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento da Bahia, através 
da Companhia de Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb), a atualizar o Projeto para Implantação do 
Sistema Integrado de Abastecimento de Água das localidades de Itapicuru, Barra do Riacho, Várzea da Cruz, Poção, 
Aldeia e Ramalho. O investimento previsto é de R$ 18 milhões. 
O governador também assinou autorização para a Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento da 
Bahia, através da Companhia de Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb), captar recursos necessários 
para implantação do Sistema de Abastecimento de Água das localidades de Mangabeiras, Tábuas, Vargem das Cara-
íbas, Pajeú, Pingueira, Neves, Sanharol e Ladeira. As obras deverão exigir investimentos da ordem de R$ 10 milhões.
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COMBATE À VIOLÊNCIA CONTRA MULHER

Sessão Especial da Câmara Municipal de Vitória 
da Conquista discute 21 Dias de Ativismo pelo 

Fim da Violência Contra a Mulher

https://www.camaravc.ba.gov.br/
ASCOM/CMVC

A Câmara Municipal de Vitória da Conquista promoveu nesta sexta-feira, 24, uma Sessão Especial para pro-
mover a campanha ‘21 dias de ativismo pelo fim da violência contra a mulher’. A campanha anual mobiliza 
sociedade civil e poder público para conscientizar sobre diversas formas de agressão a meninas e mulheres 

em escala global. 

Esse debate foi uma iniciativa do mandato da vereadora 
Márcia Viviane (PT). Ela ressaltou a importância da sessão 
para a Casa Legislativa, compartilhando dados alarman-
tes. “Segundo pesquisa do Senado Federal, as mulheres 
negras de baixa renda são as principais vítimas de vio-
lência, sendo que 70% delas sofreram agressões, com 
apenas 39% denunciando. Apesar do conhecimento da 
Lei Maria da Penha, apenas 28% procuraram medidas de 
urgência, enquanto 45% buscaram ajuda na igreja ou fa-
mília.” Viviane enfatizou a necessidade desse debate nas 
igrejas, pois muitas mulheres recorrem a esses meios sem 
encaminhamento especializado. “A pesquisa também re-
vela que somente 12% tiveram acesso a delegacias espe-
cializadas.” A vereadora destacou que, mesmo em 2023, 
persistem violências no ambiente de trabalho, nas esco-
las, e em instituições públicas e privadas.
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“O recorte social e racial é importante 
para o debate”
A Presidente da Comissão da Mulher da OAB e da Mu-
lher Advogada, Sâmala Santos, destacou que para uma 
discussão plena sobre o assunto, é necessário um recorte 
social e racial das mulheres, pois as mulheres pretas são 
as maiores vítimas da violência no Brasil. Segundo a ad-
vogada, elas não sofrem apenas com a violência domés-
tica, mas também com a violência policial, institucional e 
também com a falta de serviços básicos de saúde e aces-
so à educação de qualidade, que também são formas de 
violência estrutural. De acordo com Sâmala, “tudo o que 
é negado a essas mulheres é violento, até mesmo impe-
dir que ocupem espaços de poder”, afirmou. A advogada 
solicitou aos vereadores da Casa do Povo que planejem mais políticas públicas para as populações mais vulneráveis.

Inúmeras demandas
A presidente da União de Mulheres de Vitória da Con-
quista, Lídia Rodrigues, agradeceu à Câmara Municipal 
por mais uma vez se propor a discutir em uma sessão 
especial a violência contra a mulher, que se manifesta de 
diversas formas. “Obrigada por mais essa sessão, mais 
esse momento de debate”, disse a ativista, que apresen-
tou diversas demandas, a exemplo do funcionamento da 
Delegacia Especial de Atendimento à Mulher (Deam), o 
aumento do número de varas judiciais julgar os casos de 
violência contra a mulher e a realização de campanhas de 
conscientização dos homens dos problemas da violência 
doméstica contra a mulher. “A necessidade é premente”, 
avaliou Rodrigues.

Compromisso com a Justiça
A presidente do Conselho Municipal de Saúde, Maria 
Tereza Morais, expressou profunda preocupação com 
o desgaste tanto físico como emocional enfrentado por 
mulheres que são vítimas de violência. Nesse sentido, 
ela reafirma e fortalece o compromisso inabalável com 
a busca pela justiça e a luta contra a violência dirigida a 
essas mulheres. Morais mencionou a luta em defesa das 
mulheres enfrentada por Maria da Penha. “Ela é uma fi-
gura emblemática das vítimas de violência”, afirmou. A 
presidente fez destaque “que tanto mulheres cisgêneras 
quanto transgêneras enfrentam uma gama diversificada 
de violências”. Este é um “apelo à sensibilização e mobi-
lização contínua para garantir a proteção e os direitos de 
todas as mulheres, independentemente de sua identida-
de de gênero”, finalizou.

FOTO: ASCOM/CMVC

FOTO: ASCOM/CMVC

FOTO: ASCOM/CMVC
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Gaslighting: violência manipulada
A titular da Delegacia de Atendimento à Mulher de Vitória 
da Conquista, delegada Christie Correia Santos, destacou 
a importância da campanha ‘21 Dias de Ativismo pelo Fim 
da Violência contra as Mulheres’. Segundo Christie, é preci-
so “conscientizar a população sobre os diferentes tipos de 
agressão contra meninas e mulheres em todo o mundo”. 
Nesse sentido, alertou sobre o Gaslighting - que é uma tá-
tica de manipulação emocional cujo objetivo é desestabi-
lizar a vítima psicologicamente. “A tática de manipulação 
funciona exatamente assim: um indivíduo procura conven-
cer o outro de outra realidade para benefício próprio, fa-
zendo-o duvidar das suas próprias percepções, sentimen-
tos, convicções e memórias”, explicou a delegada. Christie 
destacou ainda a importância do empoderamento das mulheres para que elas não tenham medo de denunciar seus 
agressores.

FOTO: ASCOM/CMVC

Quem são essas mulheres?
A presidente da OAB de Vitória da Conquista, Luciana Silva, 
enfatizou a importância de responder ao questionamento: 
quem são essas mulheres?! E que para isso é necessário 
fazer um recorte racial, pois as mulheres pretas, são as que 
mais sofrem com a violência, seja ela institucional, “indivi-
dual”, do feminicídio, física e da dignidade sexual. “Falar 
dos 21 dias de Ativismo é rememorar o porquê da exis-
tência desta data. Esses 21 dias só ocorrem aqui no Brasil, 
no cenário Internacional são apenas 16 dias, isso porque 
iniciamos em 20 de novembro, Dia da Consciência Negra”. 
Outro ponto abordado foi quanto as mulheres trans, que 
são sujeito de direito da Lei Maria da Penha e da efetivação 
constitucional da cidadania feminina. “Já tivemos aqui em 
Vitoria da Conquista o entendimento que mulher trans não poderia ter sido atendida pela DEAM, que bom que isso 
mudou”, afirmou Luciana, relembrando o caso de violência sofrida por Tieta, mulher trans, ocorrido em Vitória da 
Conquista.

A força que tem a união das mulheres
Viviane Santos de Oliveira Ferreira, Secretária de Políticas 
para Mulheres, destaca a importância de unir mulheres e 
meninas em uma campanha abrangente. “Nós precisamos 
andar juntas, nós precisamos entender que a nossa ban-
deira são as mulheres”, afirmou a secretária. Viviane enfati-
zou a necessidade de enfrentar questões como estupro de 
vulneráveis e violência de abandono, especialmente para 
mulheres em situação de cárcere. “Nosso município ainda 
tem um grande número de estupro de vulneráveis, então 
nossas meninas estão atreladas a campanha porque preci-
samos pensar nessas crianças e ter um olhar voltado para 
essas famílias. Outra violência que precisa ser abordada é 
a violência chamada de abandono, nós temos em nossas 
mulheres que estão em situação de cárcere e sofrem a violência de abandono e elas também precisam ser assisti-
das por todas nós”, declarou. A secretária enfatizou que o Governo Municipal tem garantido atenção necessária às 
questões femininas.

FOTO: ASCOM/CMVC

FOTO: ASCOM/CMVC

FOTO: ASCOM/CMVC
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“As conquistas das mulheres se dão 
aos movimentos das mulheres”
O vereador Alexandre Xandó (PT) destacou que “se as 
mulheres tem diversos direitos hoje, como o direito ao 
voto, isso se deve aos movimentos feministas, que de-
vem ser reconhecidos e valorizados pela luta em prol das 
mulheres”. Ele destacou ainda que esteve no Conjunto 
Penal de Vitória da Conquista e notou que os encarce-
rados pelo crime de violência doméstica estão aumen-
tando. “Isso se deve porque agora há fiscalização e mais 
medidas de repressão”, declarou. Para Xandó, isso reafir-
ma a importância do Estado se debruçar sobre o tema e 
fazer políticas públicas efetivas.

Atuação em defesa das mulheres
O vereador Edivaldo Ferreira Júnior (PTB) destacou que 
em 2020 seu mandato intermediou, junto ao deputado 
Tiago Correia (PSDB) a realização de uma Indicação na 
Assembleia Legislativa da Bahia, solicitando a instalação 
de uma Defensoria Pública especializada em defesa das 
mulheres em Vitória da Conquista. “A Defensoria Pública 
foi criada em nossa cidade. Um avanço que demonstra 
o quanto essas mulheres vêm lutando pela defesa das 
mulheres em nossa cidade”, apontou ele. Ainda  em seu 
pronunciamento, o parlamentar destacou que o Gover-
no Municipal enviou à Câmara e o Legislativo aprovou a 
Criação da Secretaria Municipal de Políticas para Mulhe-
res, além dos projetos Mulher à Frente, que institui ações 
voltadas a autonomia financeira de mulheres vítimas de violência de gênero, por meio da qualificação e a inserção 
delas no mercado de trabalho, e Mais Mulheres, que mobiliza e certifica as empresas e instituições que atuam de 
forma relevante na capacitação e contratação de mulheres vítimas de violência doméstica.

 www.jornaldosudoeste.com

O evento foi encerrado 
com a entrega da Moção 
de Aplauso, de número 
99/2023, à União de Mulhe-
res de Vitória da Conquista. 
A Honraria foi concedida 
pela vereadora Márcia Vi-
viane (PT) em comemo-
ração aos 40 anos de de 
fundação e funcionamento 
ininterrupto da instituição 
no município. A diretoria 
da União de Mulheres es-
teve presente e agradeceu 
a homenagem da Câmara 
Municipal.

FOTO: ASCOM/CMVC
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CIDADANIA – GESTÃO PÚBLICA

Governador entrega obras e autoriza estudos 
para ampliação do Sistema de Abastecimento 

de Água de Lagoa Real

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Concluindo a agenda de trabalho no final de semana na região, o governador Jerônimo Rodrigues Souza, acom-
panhado do secretário de Estado do desenvolvimento Rural da Bahia, Osni Cardoso de Araújo; do Subsecretá-
rio de Estado de Segurança Pública da Bahia, Marcel Ahringsmann de Oliveira; da Diretora do Departamento 

de Polícia Civil do Interior, Delegada Rogéria da Silva Araújo; e do titular da Superintendência de Infraestrutura de 
Transportes da Bahia, órgão vinculado à estrutura da Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia 
e Comunicação da Bahia, Saulo Filinto Pontes de Souza, esteve em lagoa Real, onde entregou uma série de obras e 
ações, além de anunciar novos investimentos.

Jerônimo Rodrigues conheceu detalhes técnicos da 3ª Etapa da Adutora do Algodão, que vai atender aos moradores de Lagoa Real e do 
Distrito de Ibitira (Rio do Antônio).

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA

A visita serviu para a entrega oficial da 3ª Etapa das Obras da Adutora do Algodão, que atende com água tratada 
a população de Lagoa Real e do Distrito de Ibitira (Rio do Antônio). A obra, executada em parceira pelos Governos 
Federal – através do Ministério de Desenvolvimento Regional, por meio da Companhia de Desenvolvimento dos Va-
les do São Francisco e Parnaíba (Codevasf) – e do Estado – através da Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica 
e de Saneamento da Bahia, por meio da Empresa Baiana de Águas e Saneamento (Embasa) – exigindo investimentos 
da ordem de R$ 30,4 milhões.

O governador também fez a entrega da Praça do Vaqueiro, das obras de requalificação e ampliação do Mercado 
Municipal e da Delegacia Territorial de Polícia Civil e de cinquenta barracas padronizadas de Feira Livre para peque-



Na obra de requalificação e 
ampliação do Mercado Mu-
nicipal, executada pela Se-
cretaria de Estado de Desen-
volvimento Rural da Bahia, 
através da Companhia de 
Desenvolvimento e Ação Re-
gional, foram investidos R$ 
1,1 milhão. Outros R$ 66 mil 
foram empregados nas bar-
racas padronizadas de Feira 
Livre.
Entregue oficialmente pelo 
governador, a pavimenta-
ção dos 3,1 quilômetros 
da BA-940, entre a BR-030 
(Brumado/Caetité) e a sede 
municipal, executados pela 
Secretaria de Estado de In-
fraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da 
Bahia, exigiu investimentos 
da ordem de R$ 1,1 milhão 
e vai impactar positivamente 
na economia regional e garantir mais segurança e trafegabilidade para os moradores do município.

19Brumado, 25 a 27 de Novembro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS Notícias JS.CIDADANIA

 www.jornaldosudoeste.com

nos produtores rurais, além do trecho de 3,1 quilômetros da BA-940, entre a BR-030 (Brumado/Caetité) e a sede 
municipal.

A construção da Praça do Vaqueiro, inaugurada pelo governador, foi executada pela Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Urbano da Bahia, por meio da Companhia de Desenvolvimento Urbano do Estado da Bahia (Conder). 
Na intervenção foram investidos R$ 1,5 milhão.

Na requalificação do Mercado Municipal, o Governo do Estado investiu R$ 1,1 milhão.

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA

Delegacia Territorial de Polícia Civil de Lagoa Real.

Na área da Segurança Pú-
blica, jerônimo Rodrigues 
entregou as obras de requa-
lificação e ampliação da De-
legacia Territorial de Polícia 
Civil. O equipamento, 46ª 
Unidade entregue somente 
em 2023, conforme apontou 
o Subsecretário de Estado de 
Segurança Pública da Bahia, 
Marcel Ahringsmann de Oli-
veira, vai qualificar e facili-
tar o acesos da população 
aos serviços disponibilizados 
pela Polícia Civil, além de, 
evidentemente, assegurar 
melhores condições de tra-
balho para a equipe da Dele-
gacia Territorial.
Finalizando a visita ao mu-
nicípio, Jerônimo Rodrigues 
anunciou a autorização para 
que a Secretaria de Estado 
de Infraestrutura Hídrica e de 
Saneamento da Bahia, atra-
vés da Empresa baiana de Águas e Saneamento (Embase), elabore o Projeto Executivo, para viabilização dos inves-
timentos, para ampliação do Sistema de Abastecimento do município, visando atender a toda a população.

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA
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POLÍTICAS PARA MULHERES

Bom Jesus da Lapa sediou Encontro 
Territorial de Mulheres

FOTO: ASCOM/PMBJL

lucimaralmeidajs@gmail.com
LUCIMAR ALMEIDA

Bom Jesus da Lapa sediou, na sexta-feira (24), o Encontro Territorial de Mulheres. A iniciativa do Governo do 
Estado, através da Secretaria de Estado de Políticas para as Mulheres da Bahia, contou com a parceira da Pre-
feitura Municipal de Bom Jesus da Lapa, por meio da Secretaria Municipal de Políticas Especiais, foi realizada 

no auditório do Colégio São Vicente de Paulo, reuniu lideranças dos municípios do Território de Identidade Velho 
Chico e serviu para debater e formatar propostas para construção de e fortalecimento de políticas públicas que 
atendam as demandas das mulheres. 

Presentes e palestrantes no evento, as titulares da Secretaria de Estado de Políticas para as Mulheres e da Se-
cretaria Municipal de Políticas Especiais, respectivamente Elisângela dos Santos Araújo e Andreia Luiza dos Santos, 
destacaram a importância das discussões e os compromissos dos Governos do Estado e Municipal de desenvolver e 
aprimorar as políticas públicas direcionadas às mulheres.

Entre as propostas, que serão encaminhadas ao governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), a implementação de 
ações e investimentos para ampliação e fortalecimento da Rede de Atenção e Proteção à Mulher em Bom Jesus da 
Lapa, que seja capaz de atender à demanda, urgente ante os indicadores de violência de gênero no município e mi-
crorregião, considerando também, principalmente, o expressiva aumento da população feminina durante as festas 
religiosas (Bom Jesus dos Navegantes, Semana Santa, Divino Espírito Santo, Corpus Christis, Romaria da Terra e das 
Águas, Romaria do Bom Jesus, Romaria de Nossa Senhora da Soledade, festa de Nossa Senhora Aparecida, Festa 
de Nossa Senhora da Conceição e festa de Santa Luzia), realizadas durante todo o ano, com equipamentos públicos 
dedicados ao acolhimento e com pessoal capacitado para romper o ciclo de violência.


